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Préparation mémoire projet Radio-Canada 
 
Sommaire Exécutif- 11 décembre 2008 
 
Analyse de l’intégration du plan de transport dans le projet de la Maison Radio-Canada. 
 
Dans le plan de transport ambitieux de la ville de Montréal, on fait souvent mention de 

l’importance que la ville doit avoir pour améliorer la qualité de vie de ses citoyens, d’être en 

mesure d’assurer une bonne gouvernance de la part de la ville tant qu’au choix de mobilité 

urbaine et finalement le contrôle du financement pour réaliser ses choix. L’utilisation de l’auto-

solo pour assurer la mobilité urbaine est souvent pointée du doigt comme étant une des sources 

majeures de pollution et de gaz à effet de serre qui empêche d’avoir cette qualité de vie urbaine 

tant recherchée.  Donc, il en suit que, selon les énoncés de ce plan,  l’emphase mise sur le 

développement durable du transport en commun pour remplacer la dépendance à l’auto-solo 

pour les déplacements pendulaires nous semble être une préoccupation qui doit être tenu en 

considération dans l’aménagement de grands projets comme celui de la Maison Radio Canada. 

A – Analyse de la Maison Radio Canada relatif à la rue Notre Dame  

Dans les panneaux présentés, seul le statu quo fut montré. Nous n’avons vu aucun panneau 

indiquant la nouvelle configuration de la Notre Dame et comment cela pourrait affecter la façade 

sud du nouveau complexe. Nous voyons mal la simulation des feux de circulation sur une 

configuration apte à changer. 

B -  Analyse des propositions avancées pour recouvrir l’autoroute Notre Dame 

Selon les différents scénarios avancés et non conclu pour la disposition des bretelles de 

raccordements au pont Jacques Cartier et le centre ville, nous voyons mal comment optimiser la 

façade sur rue au sud du complexe de la Maison Radio Canada. Même si on réussi à daller 

l’ensemble de la nouvelle autoroute, nous nous retrouvons  avec une situation fâcheuse causée 

par la collection de bretelles qui ne peuvent pas être recouverts et qui dégorgent son trafic 

gourmand dans une zone qui se doit d’être tranquille. Enfin, des bretelles d’autoroutes de cette 

nature seraient comme de baleines Beluga qui ne peuvent être recouvertes à leur sortie et 

duquel on doit laisser le passage dégagé. 
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C -  Analyse de l’avenir  du transport sur rail pour Montréal 

Selon les données fournies pour l’évolution des tramways, on aperçoit une volonté réelle de 

développer ce mode de transport comme une méthode d’actualité pour moderniser la façon 

qu’on se déplace en ville. Par contre, et basé sur l’évolution historique du développement du 

centre ville de Montréal, on remarque que ce développement dynamique avec sa ville 

souterraine fut seulement possible avec la construction des lignes verte et orange du métro de 

Montréal afin de permettre l’amené  des populations requises pour assurer sa stature renommé 

mondialement. Mais, est-ce suffisant pour accommoder les projets de grandes ambitions de 

l’avenir tel la maison Radio Canada qui se trouve parmi un des projets prestigieux sur un collier 

de perles dans le nouveau centre de Montréal? 

Si les tendances se maintiennent, nous croyons qu’un troisième ligne de métro serait requis 

pour alimenter le nouveau centre-ville et considérant l’espace limité, nous avançons l’hypothèse 

que cette ligne puisse être aménagé dans l’emprise de l’autoroute dans la ville centre.  

D – Intégration de la ligne de Métro-Express 

En proximité de la Maison Radio Canada, l’emprise de la rue Notre Dame (Ville Marie) s’avère 

suffisant pour accommoder la fin de l’autoroute reconfiguré à 4 voies dans le versant sud de 

cette emprise. et que la nouvelle ligne du Métro Express occupe la travée nord.  

En autant  que l’idée du Métro Express n’est pas en considération dans le présent plan de 

transport, le concept cadre bien avec l’esprit de la volonté du transfert modal de l’auto solo vers 

le transport collectif qui est fortement exprimée dans ce dit plan. 

Donc, avec ce scénario tous les ingrédients existeraient pour planifier une nouvelle ville 

souterraine reliant l’Est de la Maison Radio Canada à sa gare intermodale avec la station de 

métro Papineau. Ceci, combiné avec une nouvelle fenêtre sur le fleuve juste à côté et avec la 

possibilité d’un déménagement de la Molson, donnerait à ce secteur un potentiel inédit de 

développement. 
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